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ENTREVISTA JAVIER ARZUAGA Presidente en el País Vasco del Instituto de Censores Jurados de Cuentas / El portavoz  
de los auditores demanda que la nueva ley permita ganar dimensión para acceder a otros mercados.

M.Vargas. Bilbao 
Los auditores vascos tienen 
una cita mañana en el Foro de 
la Auditoría que organizan 
anualmente las dos corpora-
ciones que aglutinan a estos 
profesionales: el Instituto de 
Censores Jurados de Cuentas 
y el Colegio Vasco de Econo-
mistas (REA). La profesión 
está de actualidad por la re-
forma de la Ley de Auditoría, 
pero también por polémicos 
casos como Pescanova y 
Gowex, aunque para el presi-
dente del Instituto en Euska-
di, Javier Arzuaga “son una 
gota en el océano”. La agrupa-
ción territorial suma en 
Euskadi 40 sociedades de au-
ditoría y algo más de 200 pro-
fesionales ejercientes.  
– El lema del Foro de Audi-
toría 2014 es La gestión del 
cambio. ¿Se refieren a las 
propias firmas de auditoría 
o las reformas legislativas? 

 Nos referimos a todo. La 
profesión de la auditoría en 
los últimos cinco años ha 
cambiado totalmente por la 
regulación y porque la crisis 
también nos ha afectado. Y es-
tamos ante una gestión del 
cambio en la profesión, en las 
propias firmas de auditoría y 
en el mercado. 
– El Gobierno ha presentado 
ya un borrador de la Ley de 
Auditoría que debe adaptar-
se a la normativa europea 
para 2016. ¿Por qué en este 
caso se va tan rápido? 

Creemos que la prisa es por 
la necesidad de que esté apro-
bada antes del final de la legis-
latura, pero pensamos que el 
proceso debería ir más pausa-
do. Tendríamos que poder es-
tar discutiendo tranquila-
mente las corporaciones con 
el regulador para poder lograr 
una ley buena y de consenso 
para todos. 
– Una de las propuestas de la 
nueva ley es la rotación de la 
auditora de una compañía. 

Sí, la actual normativa obli-
ga a la rotación del socio fir-
mante a los siete años en 
aquellas entidades que se 
consideran de interés público, 
y ahora se plantea la rotación 

Expansión. Bilbao 
Javier De Andrés, diputado 
general de Álava, mostró ayer 
su disposición a colaborar en 
el rescate del fabricante de tu-
bos soldados Condesa –en 
preconcurso de acreedores 
desde julio–, siempre que la 
compañía cuente con un plan 
industrial “que demuestre a 
acreedores y proveedores que 
puede llegar a ser viable”. De 
Andrés recibió a representan-
tes del comité de empresa de 
Condesa, al que trasladó su 
compromiso de colaborar pa-
ra intentar salvar el grupo 
“con la ayuda del Gobierno 
vasco y de la dirección del fa-
bricante alavés”. 

Con una deuda principal-
mente bancaria de 325 millo-
nes de euros, Condesa necesi-
ta de forma inminente cerca 
de 30 millones para evitar el 
concurso. En este contexto, 
Javier de Andrés  mostró el 
“apoyo total” de la Diputación 
alavesa “dentro de nuestra ca-
pacidad y nuestro alcance.”, al 
tiempo que puntualizó que 
“lo importante” es la pervi-
vencia de la empresa y garan-
tizar el empleo.  

Condesa cuenta con  seis 
plantas (dos en Álava, otras dos 
en Navarra, una en Asturias y 
otra en Valencia ) en las que 
trabajan más de 800 personas. 

 
Página 5 / Condesa rechaza la pro-

puesta de la banca y Arcelor.

 “Nuestra misión es dar fiabilidad 
a la economía, no detectar fraudes”

de la firma, que es un cambio 
muy importante y completa-
mente distinto. El regulador 
europeo considera un plazo 
de diez años y queremos que 
la rotación sea de acuerdo con 
la normativa reguladora que 
permite diez más si se va a 
contratación pública y otros 
cuatro años a través de coau-
ditoría. 
– ¿Con estas rotaciones se 
abre más el mercado? 

Sí, y es precisamente lo que 
apoyamos desde el Instituto. 
Estamos intentando que la ley 
no limite la competencia, que 
no ponga unos requisitos a las 
auditorías que no puedan ser 
cumplidos por las firmas me-
dianas o pequeñas. Todos so-
mos auditores tenemos un ni-
vel de formación obligatorio, 
unas normas que seguir, y ha-
cemos nuestro trabajo de una 
forma muy responsable. La 
rotación es una medida que 
garantizará la independencia, 
pero además abrirá el merca-
do a más operadores, a más 
auditoras. 
– ¿Confían en que se modifi-
que la calificación de entida-
des de interés público? 

Es un tema importante y 
creemos que se va a cambiar. 

En España con la calificación 
que había, casi teníamos un 
tercio de las entidades de inte-
rés público de toda Europa. Y 
teniendo en cuenta que el teji-
do es de pyme, no tiene mu-
cho sentido. En esta línea, cre-
emos que en la nueva ley se 
regularán en base a lo que 
marca la directiva, es decir, 
supervisadas, cotizadas, enti-
dades financieras, y tratará de 
establecer unos límites más 
importantes que los actuales, 
que son realmente bajos: 200 
millones de facturación o más 
de 1.000 empleados. 
– El borrador de esta ley ha 
sido elaborado por el Insti-
tuto de Contabilidad y Audi-
toría de Cuentas (Icac), que 
refuerza más su función su-
pervisora. ¿Lo ven necesa-
rio? 

El Icac regula y también 
sanciona y con este borrador 
aumenta de forma significati-
va las sanciones. Es una de las 
cosas que queremos discutir 

con ellos, como el estar pre-
sentes en el comité de audito-
ría, que es un órgano consulti-
vo. Pero en general, lo que 
queremos es que sea una ley 
que dure y que no la cambien 
cada cuatro años. Para ello, 
debe haber un consenso por-
que va a favor de nosotros co-
mo auditores, pero en general 
de toda la economía, al ser una 
de las profesiones que más 
aporta en cuanto a fiabilidad. 
¿Quién se va a fiar de invertir 
en las empresas si, en un con-
texto de crisis como el que es-
tamos, no hay alguien que ve-
rifique que esas cifras son ra-
zonables y están auditadas? 
– Escándalos como el de Pes-
canova o Gowex han puesto 
el foco en la profesión. ¿Se 
sienten perjudicados? 

De 60.000 informes al año, 
estamos hablando de dos o 
tres casos, pero muy mediáti-
cos. Nuestra misión no es de-
tectar un fraude, ni siquiera 
decir si algo es ético o no, sino 
dar fiabilidad a estados finan-
cieros en su conjunto, para que 
el inversor sepa con quién está 
tratando. Puede haber errores 
o una mala praxis, como en 
cualquier colectivo, pero esto 
es una gota en un océano. 

Álava pide a 
Condesa un 
plan industrial  
para participar 
en su rescate

– ¿Hasta dónde alcanza la 
responsabilidad de un audi-
tor o se le puede engañar co-
mo a otro organismo regula-
dor? 

En principio, a los audito-
res, a los inspectores, a los ac-
cionistas, se les puede enga-
ñar, pero ¿quién es el respon-
sable de un fraude?  Eviden-
temente, el que lo hace; 
quien, desde un punto de vis-
ta ético y moral, está come-
tiendo una irregularidad de la 
cual se aprovecha. En un mo-
mento dado puede engañar a 
su propia dirección, a los ac-
cionistas y a las entidades 
bancarias con las que trabaje, 
y también a los auditores, pe-
ro no es lo normal. La mayo-
ría de las actuaciones son 
buenas.  

¿Han sufrido las conse-
cuencias de la crisis en sus 
honorarios? 

Sí, los honorarios han baja-
do y es una de las preocupa-
ciones que tenemos en el sec-
tor. En el 90% de los casos lo 
estamos asumiendo nosotros, 
porque hacemos el mismo 
trabajo y empleamos las mis-
mas horas, pero por menos. 
Es decir, puedo asegurar que 
no baja la calidad del trabajo, 
sino la rentabilidad del mis-
mo. 
– ¿Están preparadas las fir-
mas auditoras vascas para 
competir en el mercado in-
ternacional? 

Una de nuestras principa-
les demandas a la nueva ley es 
que nos permita crecer a los 
pequeños para poder acceder 
a otros clientes más grandes y 
a otros mercados. Es decir, 
que no estemos en inferiori-
dad de condiciones con el res-
to de la profesión europea. La 
mayoría de las firmas están 
dentro de una red internacio-
nal o están pensando en unir-
se o buscar nuevas formas de 
crecer. Es necesario que ga-
nemos dimensión para poder 
acompañar a los clientes ac-
tuales que también se están 
internacionalizando. Quere-
mos crecer, sin que las nuevas 
regulaciones nos pongan cor-
tapisas.

Según Javier Arzuaga “la rotación garantizará la independencia y abrirá el mercado”./P.V.

No está  
bajando la calidad  
del trabajo sino  
la rentabilidad  
del mismo”

“ De 60.000  
informes al año,  
se habla de dos  
o tres casos,  
pero muy mediáticos”

“

Las exportaciones 
suben un 2,8% 
hasta septiembre 
CÁMARA DE BILBAO  Las ex-
portaciones vascas aumenta-
ron un 2,8% hasta septiembre y 
Álava fue el único territorio que 
mostró una tasa negativa, con 
una caída del 3,8%, según datos 
de la Cámara de Comercio de 
Bilbao. La subida fue del  7,1 % en 
Bizkaia y del 3 % en Gipuzkoa. 
En cuanto a las importaciones, 
crecieron en los tres territorios. 

El turismo aumenta  
un 1,4 % por el tirón 
de Álava y Gipuzkoa 

SEPTIEMBRE  Un total de 
239.029 viajeros visitaron 
Euskadi en septiembre, lo que 
supone un incremento del 1,4 
% respecto al mismo mes de 
2013, debido sobre todo al au-
mento de visitantes en Álava 
(7%) y en Gipuzkoa (3,7%).

Pedimos no  
estar en inferioridad  
de condiciones que  
el resto de la profesión 
europea”

“
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